



Compte rendu du Groupe National de Travail sur le Dialogue Structuré du 09/03/2016 - Paris, 12 rue Tolain.

Participants

Présents :

Vanessa Antoine (**Maisons Familiales Rurales Midi-Pyrénées**), Lilia Benhadji (**Anacej**), Marielle Cartiaux (**Les Francas**), Frédérique Danthez (**Le Planning Familial**), Rebecca Despons-Perrier (**Office des Actions Citoyennes**), Benjamin Duriez (**Union National des Maisons Familiales Rurales**), Virginie Duval (**AROEVEN**), Claire Fabre (**Union Nationale des Missions Locales**), Sophie Girardeau (**CIDJ**), Cécilia Kebaili (**Ministère de l'Education National, de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche - Direction des Relations Internationales**), Isabelle Kerdudo (**Association Maison Jean-Monnet**), Milena Lebreton-Chebouba (**FFJ**), Jérémy Marchepoil (**FAGE- ARES**), Emmanuel Michel (**Coexister**), Benoît Mida-Briot (**Pôle expert Erasmus +**), Pierre Montaudon (**Ministère de la Ville, de la Jeunesse et des Sports, Bureau des Relations Internationales**), Alexandre Richard (**Défenseur des droits**), Danièle Seigneuric (**Fédération Française pour l'UNESCO**), Anna Sequin (**Agence Erasmus +**), Nizar Yaiche (**Cnajep**).

Excusés :

Gilles Baccala (**Agence Erasmus +**), Audrey Baudeau (**Cnajep**), Laurent Beauvais (**La FAGE**), Afif Belkediem (**Protetion Judiciaire de la Jeunesse**), Marion Bidet, Maxence Bizot (**Anacej**), Vivian Cancel (**Culture aux Jeunes**), Emilie Coudert (**FFMJC**), Lucie Daniel (**Ex-planning Familial**), Marie Derain (**Ministère de la Famille, de l'Enfance et des Droits des Femmes**), Vanessa Lemesre (**Léo Lagrange**), Virginie Limousin (**FSPMA - PACA**), Elisa Mazière, Tristan Reilly (**Ministère de la Ville, de la Jeunesse et des Sports - Bureau des Relations Internationales**), Alexandra Thieyre (**Cnajep**), Amandine ??? (**FFMJC**), (**David et Jonathan**).

Le mouvement social de ce 9 Mars a empêché la tenue optimale du Groupe National de Travail.

Ordre du jour :

- ✓ Rapides échanges sur l'actualité des membres du GNT
- ✓ Point d'information
- ✓ Présentation du plan de travail 2016-2017 au niveau européen
- ✓ Thématique du Vème cycle de travail
- ✓ Conférence Européenne de la Jeunesse d'Amsterdam
- ✓ Festival Provox et lancement de la consultation
- ✓ Suivi du 4^{ème} cycle de travail
- ✓ Points divers

Compte rendu des échanges

Rapides échanges sur l'actualité des membres du GNT

Anacej :

L'Anacej met en œuvre un projet visant à mettre en œuvre une des propositions adoptées dans le cadre du dernier cycle de travail sur le Dialogue Structuré. Dans le cadre de ce projet, un groupe de « capteurs » est créée et l'Anacej souhaiterait qu'un membre du Groupe National de Travail puisse en faire partie.

L'appel est lancé.

Défenseur des droits :

Le défenseur des droits lance une dynamique de grande envergure visant à soutenir l'éducation au droit et aux droits tant dans un cadre d'éducation formelle que non-formelle. Des ressources seront mises à disposition des organisations de jeunesse et certaines sont déjà impliquées dans cette dynamique.

La question du droit à la participation est un axe central de ce travail.

Ministère de l'Education Nationale, de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche :

Un groupe d'expert a été mis en place au niveau européen pour travailler sur la mise en œuvre de la déclaration de Paris, en lien également avec les travaux de l'UNESCO sur l'apprentissage interculturel. La France a envoyé 4 experts issus de la société civile et de l'administration.

Il est prévu que la France accueille une des activités de ce groupe en mars 2017 avec une visite sur site pour observer des expériences réussies en terme d'éducation aux valeurs citoyennes. Malheureusement, pour le moment, il n'est pas prévu d'aller visiter les activités d'organisations d'éducation populaire.

Fédération Française pour l'UNESCO :

Une grande thématique d'année autour de la laïcité qui se caractérisera par différents événements sur l'ensemble du territoire. Des « laboratoires » sur ce thème sont organisés et un temps fort est prévu le 19 mars pour le vernissage d'une exposition à Paris.

Forum Français de la Jeunesse :

Le FFJ a choisi pour thématique d'année « le vivre ensemble », thème qui s'inscrit dans le cadre de l'actuel cycle de Dialogue Structuré. Il y voit 3 sous-thématiques: Laïcité, Egalité sur les territoires, Discriminations. Un séminaire aura lieu mi-Avril pour approfondir les échanges sur cette thématique.

Point d'information

Présidence Néerlandaise

La présidence Néerlandaise a choisi 2 priorités de travail pour le premier semestre 2016 :

- ✓ La santé mentale chez les jeunes (à comprendre comme les questions de bien-être plutôt que comme le traitement de problème psychiatriques).
- ✓ La lutte contre la radicalisation violente

Un débat a déjà eu lieu sur ces 2 sujets au sein du groupe Jeunesse du conseil de l'UE. La présidence travaille légèrement différemment des autres et a plus associé les Etats-membres dans la construction d'un texte qui sera adopté lors du prochain conseil de l'UE le 30 Mai 2016.

Le ministère transmettra au Cnajep et au FFJ les textes pour avis, les organisations qui le souhaitent ne doivent pas hésiter à transmettre leurs bonnes pratiques ou leurs points de vigilance à ces deux coordinations.

Séminaire Européen des GNT

Le Cnajep, en lien avec le *steering committee*¹ a rédigé et soumis une demande de financement européen pour l'organisation d'un séminaire qui rassemblerait la plupart des Groupes Nationaux de Travail au niveau Européen (22 sur 30). Cette demande est toujours en cours et suis le processus normal de toute demande dans le cadre du programme Erasmus +

Ce séminaire portera spécifiquement sur la question de la mise en œuvre au niveau national des résultats issus du Dialogue Structuré avec une approche basée sur l'échange d'expériences sur les relations pouvoirs publics/organisations de jeunesse, l'intégration des politiques européennes dans les politiques nationales, les mécanismes de suivi des résolutions, les méthodes de travail pour renforcer l'appropriation des résultats.

Adoption d'un texte sur le 5^{ème} cycle de travail par le Forum Européen de la Jeunesse

Le Forum Européen de la Jeunesse a adopté [une résolution](#) apportant sa vision du thème choisi pour le 5^{ème} cycle de Dialogue Structuré.

Cette résolution est très axées sur les questions éducatives avec un appel à changer de paradigme sur les questions d'éducation tant au niveau des systèmes d'enseignement, que des contenus concernant l'éducation interculturelle.

Bilan de la journée du 16 décembre

La journée du 16 décembre a rassemblé environ 120 personnes et s'est déroulée comme prévue. La plupart des participants ont apporté un retour plutôt positif. On regrettera que le ministre ne soit pas resté pour pouvoir dialoguer avec les participants sur les questions de mise en œuvre du Dialogue Structuré au niveau national.

Plan de travail

Le Cnajep a construit une demande de financement pour mettre en œuvre le plan de travail 2016 adopté par le Groupe National de Travail du 16 décembre 2015.

Le plan de travail est basé sur 4 axes principaux :

- ✓ Diversification des actions de débats et d'échanges entre jeunes
- ✓ Consolidation des contributions au niveau national
- ✓ Outillage des organisations de jeunesse pour communiquer directement avec les jeunes
- ✓ Impact du 4^{ème} cycle au niveau national

Une demande de financement de 60.000 € a été effectuée sur l'appel à projet spécifique de l'Agence Exécutive Education Audiovisuel et Culture (EACEA), cofinancé à hauteur de 20.000 € par le Ministère de la Ville, de la Jeunesse et des Sports.

Le plan de travail, ainsi que le budget sont publics et le Cnajep souhaite assumer son rôle de coordinateur du Groupe National de Travail en toute transparence.

¹ Comité Directeur qui coordonne le Dialogue Structuré au niveau Européen

Présentation du plan de travail transmis par le Comité Directeur Européen.

Le plan de travail du 5^{ème} cycle a été publié par le Comité Directeur Européen et est disponible [sur le site Provox](#).

Il présente à la fois le contexte (Juridique et politique) du Dialogue Structuré et la manière dont les travaux se dérouleront jusqu'en juillet 2017. De manière plus particulière :

- ✓ Les différentes phases de travail
- ✓ Les attendus du cycle
- ✓ Les rôles et responsabilités des différents acteurs
- ✓ Les outils et mesures de soutiens
- ✓ Les priorités
- ✓ Les mesures concernant le suivi, le *monitoring* et l'évaluation du cycle

Le 5^{ème} cycle a donc pour objectif, dans le cadre d'un travail conjoint entre les pouvoirs publics et les organisations de jeunesse et d'éducation populaire, de produire :

- ✓ **Des lignes directrices** pour la consultation et le dialogue à conduire afin de récupérer un maximum de contributions des jeunes. Ces lignes directrices seront travaillées au mois d'Avril 2016 lors de la conférence européenne d'Amsterdam.
- ✓ **Des recommandations conjointes** bâties sur les propositions issues de la consultation. Ces recommandations seront travaillées lors de la conférence européenne de Bratislava au mois d'octobre 2016.
- ✓ **Une résolution du conseil de l'UE** qui devra être adoptée par les 28 ministres de l'Union Européenne au mois de mai 2017. Elle sera construite sur les recommandations conjointes et aura fait l'objet d'un débat préalable.
- ✓ **Une boîte à outil pour la mise en œuvre** au niveau national et européen des recommandations conjointes et qui devra être le plus diffusée possible.

Le plan de travail présente également les responsabilités incombant aux Groupes Nationaux de Travail sur le Dialogue Structuré :

- ✓ Assurer une augmentation de la portée du Dialogue Structuré de tous les jeunes, particulièrement ceux concernés par la thématique.
- ✓ Engager et consulter des jeunes dans un processus transparent et participatif afin de prendre en compte leur point de vue et propositions sur la thématique générale.
- ✓ Organiser des débats et des discussions entre jeunes et décideurs politiques.
- ✓ Sélectionner et préparer les représentants aux différentes conférences européennes de la jeunesse.
- ✓ Coordonner les activités liées au Dialogue Structuré dans l'Etat-membre.
- ✓ Assurer un retour sur les productions et le processus de Dialogue Structuré pour tous les jeunes impliqués dans le processus au niveau national.
- ✓ Assurer le suivi et la dissémination des résultats du Dialogue Structuré auprès des acteurs nationaux pertinents.
- ✓ Monitorer et partager la mise en œuvre des précédents cycles de travail.

Thématique du 5^{ème} cycle

Conformément au consensus qui a prévalu lors de la dernière réunion du Groupe National de Travail, le Cnajep a effectué 3 propositions de reformulation de la thématique « **PERMETTRE A TOUS LES JEUNES DE S'ENGAGER DANS UNE EUROPE DIVERSE, CONNECTEE ET INCLUSIVE – PRET POUR LA VIE, PRET POUR LE MONDE** ».

Les 3 propositions sont :

- ✓ Sociétés Solidaires (Proposition de la DJEPVA : Sociétés Solidaires 2.0)
- ✓ Transformation personnelle / Transformation sociale
- ✓ Eduquer pour vivre ensemble

Plusieurs propositions alternatives ont été effectuées pour soit rajouter du texte (Exemple : Jeunes et Engagés pour des sociétés solidaires), pour revoir les formulations (Exemple : Vivre Ensemble pour éduquer), ajouter des éléments nouveaux (Exemple : Notion de durabilité) ou de nouvelles formulation (Exemple : Hackons la société)

Au final la proposition « **SOCIETES SOLIDAIRES 2.0** » semble convenir à une majorité de membres sans pour autant soulever de profonde objection. Les autres propositions ainsi que la proposition initiale serviront à la construction de *base lines*.

Le Cnajep se charge de rendre public cette interprétation de la thématique globale.

Conférence Européenne de la Jeunesse d'Amsterdam

La délégation française

La délégation sera composée pour l'ensemble du prochain cycle de Laurent Beauvais (FAGE), Milena Lebreton-Chebouba (FFJ), Tristan Reilly (Ministère de la Ville, Jeunesse et Sport) et Nizar Yaiche (Cnajep).

Pour information, le Comité Exécutif du Cnajep a décidé de conserver le fonctionnement qui prévalait sur le dernier cycle, à savoir conserver une place à la discrétion du FFJ et une pour le salarié en charge du Dialogue Structuré.

Nous avons reçu 47 candidatures pour pouvoir représenter la France sur ces 3 conférences, le choix final a été effectué par le Comité Exécutif du Cnajep.

Présentation du programme

La conférence européenne de la jeunesse se déroulera du 4 au 7 Avril 2016 à Amsterdam. Elle a pour objectif d'arriver à une compréhension commune du sujet et de produire des lignes directrices pour la consultation.

Les ateliers de cette conférence ne sont pas définis et le seront lors d'un forum ouvert en début de programme. Par la suite des travaux en ateliers permettront de confronter les points de vue et proposition et d'aboutir à un ensemble de questions directrices.

Une réunion des Directeurs Généraux de la Jeunesse (Le Délégué Interministériel à la Jeunesse / Directeur de la DJEPVA pour la France) suivra la conférence européenne de la jeunesse. Une rencontre informelle est généralement organisée avec les participants à la conférence.

Identifications de thématique pour les ateliers

Il est proposé au Groupe National de Travail d'élaborer un ensemble de propositions qui puisse façonner la création des ateliers de la conférence d'Amsterdam, et ainsi la compréhension du sujet, les lignes directrices de la consultation et indirectement les recommandations conjointes.

Les propositions principales sur lesquels les participants à la réunion ont exprimé un intérêt sont :

- ✓ **Lutter contre les discriminations** : Qu'il s'agisse du genre, des opinions confessionnelles, de l'accessibilité, des choix d'aménagement urbain, ... La question des discriminations est largement présente dans le quotidien de nombreux jeunes français. De nombreuses politiques ont visé à les réduire sans succès. Un travail porté dans le cadre du Dialogue Structuré pourrait servir à renverser le paradigme sur la question dans le domaine des politiques de jeunesse.
- ✓ **L'accès au droit commun et les logiques de dispositifs** : L'ambition de l'Etat, au travers du plan priorité jeunesse, était de rompre avec les logiques de dispositifs ciblés pour aller vers un meilleur accès au droit commun pour tous les jeunes. Ces propositions sont au cœur du travail porté par le collectif « **Pour un big bang des politiques jeunesse** ». Pour autant, il s'agit d'un véritable chantier sur lequel la France et d'autres pays européens peinent à avancer.
- ✓ **L'engagement des jeunes** : L'engagement des jeunes est un puissant levier et un moyen d'action qui conditionne la mise en œuvre et l'efficacité des politiques de jeunesse. Qu'il s'agisse d'action formalisées ou informelles, de bénévolat, de volontariat l'engagement des jeunes prend plusieurs formes qui doivent être soutenues et reconnues.
- ✓ **Mobilité** : Les réflexions sur la construction d'une société européenne ont souvent été vues par le prisme de la mobilité. Il y a besoin d'aller plus loin et de trouver une complémentarité entre activités de mobilité et vécu Européen quotidien. La création d'un statut d'apprenti Européen peut être un sujet de travail pertinent.
- ✓ **L'interculturel dans les politiques éducatives** : En se basant sur les textes de **la déclaration de Paris**, du Conseil de l'Europe et de **l'Unesco** il s'agit de trouver des manières de mettre en œuvre une réelle éducation interculturelle dans les secteurs de l'éducation formelle et non-formelle. Cette éducation interculturelle devrait inclure les principes d'éducation au débat contradictoire, à la communication non-violente, ...

Les autres pistes évoquées ont été des approches par public (NEET par exemple), les réseaux sociaux et le numérique dans les usages liés à la thématique, la question spécifique des migrations, le monde professionnel comme support d'engagement, le respect de la diversité notamment vis-à-vis de l'appartenance à une communauté, l'information jeunesse et l'accompagnement tout au long de la vie, l'enseignement linguistique. Nous conservons l'ensemble de ces propositions en second lieu en tant qu'elles n'ont pas été reprise par au moins un participant.

Les délégués à la prochaine conférence européenne d'Amsterdam se chargeront de porter ces propositions.

Suites de la conférence

La grande consultation du 5^{ème} cycle sera lancée dès la fin de la conférence d'Amsterdam, soit le 7 Avril 2016 jusqu'à la mi-juillet 2016.

Le Cnajep proposera un premier cadre d'adaptation des lignes directrices européenne dès le lendemain, les membres du Groupe National de Travail ne disposeront que d'un temps très réduit (De l'ordre de quelques jours) pour faire des retours sur les questions proposées avant que nous ne mettions en ligne le module de consultation vers mi-avril.

Festival Provox et période de consultation

Du 1^{er} au 3 juillet se déroulera le premier festival Provox sur un lieu qui reste à définir.

Cet évènement aura pour objectif de compiler, trier et prioriser les propositions qui seront issues tant de la consultation en ligne que de débats organisés par des organisations de jeunesse et d'éducation populaire.

En jouant sur l'imaginaire du festival (Différentes scènes, une programmation, ..) plusieurs organisations ont déjà proposé d'y animer des temps d'échanges et de débat. Nous sommes preneurs de toute idée de méthode de débat,

Le Cnajep fait un appel pour constituer le comité de préparation du Festival. Si votre organisation est intéressées, merci de contacter Nizar Yaiche : dialogue.structure@cnajep.asso.fr

Autres actions de débat

Chaque organisation est invitée à mettre en place un temps de débat en son sein pour émettre des propositions qui seront reprises lors du festival. Il n'y a pas forcément besoin d'organiser un grand évènement mais de rassembler quelques personnes pour un débat. Pour celles et ceux qui souhaitent organiser des évènements de plus grande ampleur, le programme Erasmus + peut apporter un soutien plus conséquent.

Le Cnajep va produire quelques fiches méthodes pour animer ce type d'échanges.

Il est également possible d'organiser des séminaires d'appropriation sur le dialogue structuré au sein des organisations de jeunesse pour accompagner la mise en place d'action.

Suivi du 4^{ème} cycle de travail

Suivi du dernier Groupe National de Travail

Lors de la dernière réunion du Groupe National de Travail, le 16 décembre dernier, nous avons clôturé les débats par un tour de table des messages à faire passer au gouvernement afin de s'assurer que les idées soient prises en compte.

Le Cnajep a intégré ces échanges dans ses contributions sur la participation politique des jeunes depuis cette période. Ce travail continue et va s'amplifier dans le cadre de la sortie du manuel Provox et de la préparation de la future loi « Egalité - Citoyenneté » (Voir ci-dessous).

Publication du manuel Provox

Le Cnajep vient de sortir le « Manuel Provox - La participation politique des jeunes », premier volume d'une collection plus large qui se complétera au fur et à mesure des cycles de Dialogue Structuré.

Le manuel est disponible sur [le site provox](#) et 1000 exemplaires papiers sont en cours d'impression. L'ensemble des acteurs des politiques de jeunesse sont invités à utiliser cet outil dans leur travail de plaidoyer ou de construction politique.

Vue la complexité de ce document, le Cnajep propose d'organiser des sessions d'appropriation. Ces ateliers permettent d'élaborer des propositions innovantes pour la participation politique des jeunes et de former des jeunes à porter un plaidoyer.

Travail autour de la loi égalité/citoyenneté

Comme il a été mentionné lors de la réunion du 16 décembre, le gouvernement prépare une loi «égalité - citoyenneté» qui contiendra un titre «égalité - citoyenneté». Ce projet de loi comporte des propositions d'évolutions de dispositifs tels que le service civique, la réserve citoyenne, le livret citoyen, ... Cependant, il ne comporte aucune mesure visant à renforcer la participation politique des jeunes, dans la lignée de la résolution adoptée au niveau européen le 23 novembre 2015.

Le projet de loi incorpore des éléments fournis par la DJEPVA et un travail du cabinet du ministre, ainsi que des éléments travaillés en interministériel. Une consultation devrait être mise en place au printemps pour associer des jeunes à son élaboration.

Le Cnajep a donc fait de cette thématique son cheval de bataille afin de porter les propositions développées dans le cadre du 4^{ème} cycle de Dialogue Structuré.

Une première rencontre a déjà eu lieu avec le député Jean-Pierre Allossery (membre du Groupe National de Travail lors du 4^{ème} cycle) qui souhaite proposer des évolutions allant dans le sens de nos travaux précédents.

Les organisations souhaitant s'associer à ce travail sont invitées à partager leurs réflexions et informations de manière à maximiser le travail commun porté sur ce sujet.

Points divers

Aucun point divers n'a été abordé et la réunion a pu se terminer à 13h01, soit avec une minute de retard. Nous nous en excusons et promettons de finir à l'heure la prochaine fois.

